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https://www.100test.com/kao_ti2020/612/2021_2022__E6_9D_8E_

E9_81_93_E5_A2_9E_E9_c57_612901.htm 我国著名剧院建筑设

计专家、中国工程院李道增院士做客腾讯网，向网友们漫谈

了建筑与文化的关系。在访谈中，李道增院士称，中国现代

化的迅猛推进令世界瞩目，但我们也应看到另一面，城市建

筑很雷同，有时候走到一个城市，不知道这是在什么地方，

好像似曾相识。因为很多住宅都是统一的标准、样子，没有

什么地方特色。建筑文化应当多样性发展，这样世界才是丰

富的。 李道增院士说，建筑本身的规模、形体、工程艺术是

民族文化兴衰的一面镜子。一个国家，一个民族的建筑，将

最准确地反应这个国家、民族物质精神继往开来的面貌。 建

筑不仅是能够使用的房子，还要有一定的艺术性，能表达一

定的精神含义的房子。是一种与人们生活最为密切关系的一

种艺术。我的老师、建筑界的一代宗师梁思成先生曾经感慨

地说“城里到处是房子，但是缺少建筑”。意思是艺术性的

房子是在是太少了。 改革开放以后，中国现代化的迅猛推进

令世界瞩目，从1978年到2007，28年期间城市化水平由17.9%

提高到41.8%，全国城市总数由193个，增加到661个。但我们

也应该看到另外一方面，城市很雷同，有时候走到一个城市

，不知道这是在什么地方，好像似曾相识，因为很多住宅都

是统一的标准、样子，没有什么地方特色。 中国建筑洋风很

盛，都是忙于跟国际接轨，忙于把硬实力提高。硬实力提高

是有目共睹的，这是应该的，也是取得了巨大成绩，不容易

。可是我们的软实力也应该跟它同步。建筑文化应当多样性



发展，这样世界才是丰富的，不然太单调了、太寂寞了！ 我

记得撒切尔夫人曾经说过一句话，“中国电视机能够出口，

可电视内容，精神文化内容，比较缺失” 。我们国家文化出

口是赤字，但进口的很多。真要成为一个世界强国，光有硬

实力还远远不够。还要有软实力。从这个角度来看，中华文

化复兴也应提上议程来。上海有报纸曾经发表文章也称，上

海最缺的不是硬件，而是软件。 崛起的中国经济总量已经跃

居世界第四位，中国现在的复兴还是处于初期。新加坡的内

阁李光耀前端时间在一次会议上说，“中国的和平崛起不会

给任何国家造成威胁，而是用其富有活力、高尚的民族文化

去点燃人类文明之光”。这句话是得很好，全世界华夏子孙

都要力争在二十一世纪为复兴中国文化贡献一份力量。中国

无意强权，但是作为拥有五千年文明史的发源地的国家，一

定要把振兴中国文化，把对外传播文化提高到民族命运的高

度来认识。1 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载
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